

EL CENTINELA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

Director: Jesús García y García

PRECIOS DE SUSCRIPCION

| | |
|------------------------------|------|
| Un mes, pago adelantado. . . | 0,50 |
| Trimestre, id. | 1,50 |
| Número atrasado. | 0,15 |
| Fuera, trimestre. | 1,50 |

Se reciben originales firmados; no se responde de ellos ni se devuelven.

Año II. Núm. 9.

Toledo 28 de Febrero de 1913

ADMINISTRACION

En la imprenta de Ramírez, Tendillas, 8, donde se dirigirá toda la correspondencia.

Reclamos y anuncios á precios muy ventajosos.

INTERESANTE

En vista del gran éxito que ha alcanzado este interesante periódico en los pocos meses que lleva y para que no sufra demora la inserción de artículos ó noticias de gran interés y sea más pronta su publicación, desde el próximo mes de Marzo, en vez de los cuatro números que ahora se publican, saldrán á luz CINCO, en mayor tamaño y papel satinado, los días 6, 12, 18, 24 y 30 ó siguientes si alguno de estas fechas fuera festivo.

Es de creer, que la buena idea que guía á esta Redacción, la acogerán con gusto nuestros favorecedores.

LO JUSTIFICA

La continuidad de los hechos que vienen sucediéndose nos patentizan de un modo evidente la gravedad que encierra la actual situación de nuestro país.

No todos nos damos cuenta exacta de lo que hoy acontece, pero no se necesita ser un Séneca para discurrir acerca de lo que gráficamente se nos presenta á la vista.

Hecho recientísimo es la ocupa-

ción pacífica de Tetuán por tropas de nuestro aguerrido y valeroso Ejército, y apenas si el entusiasmo, ni aún siquiera levemente, se ha exteriorizado.

Ábrese una subscripción de 15 millones de pesetas de los 300 millones que por una ley últimamente votada en cortes (14-XII-1912) autoriza al Gobierno para atender á las necesidades del presupuesto de liquidación, y es preciso tener abiertas las ventanillas del Banco de España 3 ó 4 días para que la subscripción sea, perezosamente cubierta. Esto, sin contar con la busca de medios atrayentes para mayor lucimiento de la operación.

Prepáranse unas elecciones provinciales para dentro de la primera decena del próximo Marzo, y en el cuerpo electoral no se ven señales de vida.

Se nos habla de lo favorable que nos ha sido en este año próximo pasado la balanza mercantil dejándonos en casa un saldo de *once* millones de pesetas y no se tiene en cuenta los *cientos* de millones de pesetas que de *guagua* nos dejamos en la casa del vecino, debido á la depreciación de nuestra unidad monetaria, la peseta. En esto no nos fijamos.

Tampoco nos fijamos en los múltiples negocios mercantiles é industriales que son brutalmente atropellados por empresas extranjeras que después de aniquilar y destrozar con fingida competencia al pequeño contribuyente, pone el precio á las cosas á correspondencia de su desmedida

avaricia, transportando sus gabetas con pingües utilidades á garabatos que jamás alcanzaremos.

Tampoco nos fijamos en el extranjerismo desbordante que hoy impera en todas nuestras manifestaciones de la vida, ocasionándonos grandes perjuicios la extremada preferencia que damos á un producto extranjero sin darnos cuenta que nos vamos entretejiendo en una tupida red por cuyas mallas ni podremos respirar. ¿Tan ciegos estamos que no lo vemos?

Como tampoco nos damos cuenta de cómo, poco á poco vamos empobreciendo á nuestra rica y poderosa España, dejando que se vayan á otras naciones nuestros honrados, laboriosos é inteligentes conciudadanos y nuestro dinero.

Todo ello comprueba de una manera palmaria que lo que acabamos de apuntar no desmiente la gravedad de nuestra Patria, sino por el contrario, lo justifica.

Alerta

ACADEMIA DE INFANTERIA

Transcendental ha de ser la visita hecha á este centro por los Sres. Coroneles Directores de nuestros centros militares de enseñanza, así lo prometen las elocuentes palabras del Excelentísimo señor General Gobernador de esta plaza, del Coronel Sr. Anido y del Coronel Director de la Academia de Artillería, señor Ortega, palabras que fielmente interpretaban el común sentir, de todos los concurrentes al banquete en nuestro

Alcázar verificado, y decimos ha de ser trascendente, porque esa inspección común á todos esos centros de educación es un paso agigantado hácia la unidad de doctrina más necesaria en el Ejército que cualquiera otra colectividad.

Los visitantes recorrieron una por una, cuantas dependencias tiene el Alcázar, admirando en todas el orden en higiene, prueba de las felices iniciativas del Sr. Coronel Anido, con acierto secundadas por los señores Profesores que constituyen la culta oficialidad de dicho centro.

En cuanto al batallón de alumnos inmejorable, todo lo que el estado del tiempo permitió ejecutar, lo fué, con la precisión y marcialidad, de quien está bien enterado de lo que hace y revelando todos la interior satisfacción, ese buen deseo de ejecutar, que demuestra el cariño hácia el mando.

En resumen: un acto que demuestra la unión entre el profesorado del Ejército, un destello del sol oculto, pero no extinguido de lo que un día se llamó Academia General.

Para Gómez Camarero

Diferencias de apreciación

I

Todas las que usted quiera, pero con más ó menos fundamento.

Permítame que le diga que de caracter optimista no es mi artículo anterior, creo por el contrario que todo él destila un excepticismo desconsolador y un amargo pesimismo, un artículo que empieza por zaherir todas esas manifestaciones ridículas de ciertos vates chirles, que irrespetuosamente juegan con la tradición entonando constantemente estrofas de insípido lirismo, en loor de todo aquello que por ser tradicional, debe venerarse en lo más hondo de nuestro sentir como herencia sagrada en la cual vienen involucrados los frutos de todos los esfuerzos y de todas las conquistas que arrancaron arduamente nuestros ascendientes á la ciencia y al arte; contra esa vena capciosamente poética, que canta al pájaro garrulo y gorjeante en la frondosidad de la rama..., que loa la fluidéz del agua cristalina y pura., que siente febriles deliquios ante los crepúsculos lánguidos y voluptuosos ..

Contra ese estro enfermizo, contra esa inspiración melancólica dirijo mi diatriba porque esos no pueden sentir, ni han sentido, ni sentirán jamás la fuerza emotiva y sentimental del sagrado culto á la tradición, ni penetrarán en la peregrina belleza espiritual que palpita en el fondo de una leyenda que aunque especiosa é imaginaria encierra y encarna el rico simbolismo de una

raza, de una acción, de un sentimiento...

Para esos rapsódas que son casos patológicos de foribunda exaltación poética, se necesita toda una terapéutica literariamente represiva y de enérgicos revulsivos, que les recuerde oportunamente el símil de que la tradición es para la historia, lo que la honra para una madre y que no deben una ni otra vanamente cacarearse.

Por eso mismo me expresaba irónicamente en el principio de mi artículo, pretendiendo que notáran los efectos contraproducentes de su acción con las siguientes palabras. «A pesar de todas las glosas y canturrias entonadas con entusiástica veneración, á las grandezas y glorias de la Imperial ciudad, por ciertos bordados que creen (1) «que todo el monte es orégano» no aparecen aún síntomas de resurgimiento en su dormir angusto».

No concediendo á aquella sentencia vulgar otro alcance que el que le atribuye el diccionario y el sábio refranero castellano, y jamás dándole la importancia de un concepto jurídico que limita la propiedad, y que mi amigo Camarero tuvo el desacierto de concederle.

Al examinar mi artículo una observación certeramente dirigida hubiera descubierto el propósito tácito, de enaltecer el trabajo de las generaciones preteritas, pero deseando al mismo tiempo férvidamente, que las futuras le avaloraran con una verdadera compenetración de lo que fué en su esencia y de lo que significó en su desarrollo, porque es el único modo de gozar legitimamente del soberano título de continuadores y sucesores, en la magna obra de su evolución y progreso.

Estaba y estoy completamente convencido señor Gómez Camarero, que esta sana y edificante aspiración no puede conseguirse, porque unos cuantos juglares con una inspiración vanamente poética, entretengan los entusiasmos de espíritus pueriles y fácilmente contentables, repitiendo saciadamente y haciendo de ciertas palabras que deben tener para el verdadero poeta un exquisito sabor eucarístico, tópicos salvadores que adornen sus muchas vulgaridades, y sus más lugares comunes.

Así es como se desvirtua el elevado concepto de ciertas frases, que como las de «Segunda Roma», «Atenas de la civilización» «Cuna del arte», «Madre de la cultura» solo son miel en boca de solípedos, para los que no comprendiendo su inmenso valor, tan fácilmente las repiten y tan neciamente las vocean.

Por una extraña asociación de ideas acude á mi memoria una provechosa enseñanza para estos, que aprendí de Carlyle, de que el silencio es mucho más

(1.) El diccionario de la Real Academia Española dice «No es orégano todo el monte».

fecundo cuando oportunamente se calla y se obra, que cuando vanamente se charla.

R. Albiñana Folgado

Continuación de una investigación

Como hice paréntesis con motivo de las pasadas fiestas de carnaval en la investigación que estaba llevando á cabo por las cercanías de los fieltos de consumos, hoy vuelvo á molestar vuestra atención para decir que los encargados de cobrar el impuesto del registro y el pincho tienen una conciencia y unos sentimientos, que para demostrároslo os voy á contar el caso ocurrido hace algunos días.

Varios son los trabajadores que se dedican á falta de otro jornal al rebusco de *aceitunas* en los olivares que circundan nuestra jurisdicción.

Pues bien: estos pobrecitos jornaleros que por su ignorancia no tienen conocimiento que habiendo suprimido la *tarifa adicional*, las *aceitunas* son una de las varias especies que han dejado de tributar; llegaban á los fieltos y los señores consumidores *alecosamente* les cobraban lo que les venía en gana.

¡Sr. Alcalde, señores del consistorio esto es una iniquidad que no debéis tolerar por más tiempo! y sin demora pedir cuentas estrechas á los señores del registro, que como decía en un número anterior son lo mismo que los frailes de la Merced que gastan unos hábitos con mangas tan anchas que en cada una de ellas les coge una catedral.

Algo más tengo que contaros de los consumos, pero la carencia de espacio no se lo permite á...

El Duende del Miradero.

INFORMACIÓN POLÍTICA

Dice el conde de Romanones que están pensando comenzar algunas obras públicas para dar trabajo á la mayor cantidad posible de indígenas y con esto estará la gente contenta y no habrá ni el remoto temor de tener que disparar un tiro, porque el que trabaja y puede vivir, está satisfecho y no piensa en agitaciones.

Y además, esto de dar trabajo y pan es el mejor medio de atraer voluntades y el más económico y fructífero, porque del gasto de pólvora y de sangre no se obtiene nada, y en cambio sí del gasto que se dedica á mejorar las condiciones de un país, poniéndole en condiciones de desenvolver sus actividades bajo la garantía de la paz.

Todo esto que el Sr. Presidente pien

sa, con respecto á Tetuán, nos parece de rosas pero lo que no podemos ver sin protestar es como se abandonan las obras públicas del interior de casa, y de aquí la causa de que nuestros braceros emigren por no morir de inanición, de forma que entendemos que la caridad debe principiar por nosotros mismos y de esta manera evitaríamos tanta desdicha.

LOS BOY-SCOUTS

Entre los trabajos realizados por la comisión nombrada para estudio y organización en Toledo de la sociedad «Los exploradores de España», bajo la dirección de su Presidente Sr. Liso, figura una pequeña serie de excursiones campestres, hechas con el objeto de poder estudiar las dificultades que presente la práctica, en la educación de los futuros exploradores.

Una de estas excursiones fué la verificada el domingo pasado, partiendo del Miradero un grupo de treinta y cuatro muchachos y seis personas mayores, de la junta organizadora unas, y otras llamadas por esta para ser auxiliada en sus trabajos.

Antes de partir fueron organizados los *exploradores* en 5 patrullas provisionales, distribuyéndose entre ellas 9 hojas de tienda de campaña modelo «Aleman» y sus correspondientes masticables, piquetas y vientos prestadas amablemente por el Sr. Teniente Coronel García Toledo.

Se emprendió la marcha y cada paso que daban los niños iba seguido de una explicación ligera de cada una de las cosas que llamaban su atención, llegando á San Servando, después de haber observado la constitución de la escalera del Miradero, muralla y puente de Alcántara y trepado por las ásperas laderas del macizo donde asiente el Castillo.

Aprovechando la sofocación producida por ascensión tan difícil, se les explicó ligeramente cual era el proceso respiratorio y las causas y modo de combatir la sofocación, haciendo acto seguido la observación del castillo y unos ligeros ejercicios de orientación por el sol y la brújula.

Reanudada la marcha hácia el manantial de «La Corona» se simuló un accidente para tener pretexto para improvisar una camilla.

Llegados á la fuente se estudió la constitución del terreno que le rodea y se hicieron ligeras y oportunas observaciones meteorológicas, en las que el Sr. Liso actuó de profeta con tal éxito, al predecir el cambio de tiempo, que es seguro que los jóvenes exploradores tomarán en lo sucesivo como artículo de

fé, cuanto tan entusiasta profesor les dijo.

Seguidamente se armó con gran orden y rapidez la tienda de campaña, se jugó durante un buen rato al marro, y se saltó de infinidad de maneras, dando fin á la excursión con una carrera hasta la «Cruz del siglo» y un ¡Viva España! que al llegar á la meta pronunció el más joven de los exploradores, Carlitos Guerra.

Al llegar á la explanada del «Carmen» se deshizo la reunión, que dando citados para el jueves 27.

De desear es que esta culta sociedad prospere, pues al educar los niños en los sanos principios del código del explorador, se echan los cimientos de una serie de generaciones sanas de cuerpo y espíritu, que han de ser el más firme sostén de la España futura.

El de guardia.



Sesión del día 26 de Febrero

La presidió el Sr. Alcalde con la asistencia de once señores concejales.

Se dió lectura del acta anterior, que fué aprobada.

Moción del Sr. Cano, que la semana anterior quedó sobre la mesa para estudio de los concejales, no habiéndose enterado ningún señor queda para la sesión próxima.

Otra moción del mismo proponiendo se obligue á los dueños de solares edifiquen sobre ellos con arreglo á lo que disponen las leyes.

Distribución de fondos, aprobado.

Recurso resuelto favorablemente por el Sr. Gobernador para que D. Eduardo Loaisa figure en las listas de compromisarios.

Peticiones de terrenos para edificar, que les fué concedido á D. Romualdo M. Romillo y á D. Dionisio Aires.

Comunicación del Sr. Registrador de la propiedad solicitando un local para archivo, acordando contestar no podían complacerle por carecer de alguno que fuera adecuado.

Conceder á la electricista un plazo de 20 dias para que siga aprovechándose de la turbina de la máquina de aguas.

Instancia de la señora viuda de Alvarez pidiendo se le concediese seguir prestando el servicio que precisan los relojes de la población, se le concedió.

Y por último, dió cuenta el Sr. Alcalde de una reunión que se habia celebrado en el mismo Ayuntamiento por la comisión organizadora de la celebración de los misereres en la iglesia catedral, la que le habia entregado la hoja de gastos y como le faltaran algunas pesetas, pedía á la corporación aumentaran sobre las 500 que les tenían concedidas otras 1.000 pesetas, resultando que el municipio dará 1.500 pesetas de las 3.858 que importan todos los gastos.

El Gacetonero de Padilla.

FOOT-BALL

El Partido del domingo

En el Polígono se reunieron el domingo la sexta compañía de la Academia de Infantería y el Toledo F. B. C. con el objeto de buscarse la primera revancha con los segundos por la victoria conseguida por estos últimos el domingo pasado.

A las tres en punto dió comienzo el partido.

Actuó de réferé el Sr. Chaos (de la Academia.)

Empieza el partido con un jugador de menos en Toledo y según me dicen más tarde, con dos suplentes, haciéndose suponer esto que no necesitarían grandes esfuerzos los de la sexta para tener segura su victoria, siendo que los dos suplentes eran de los dos superiores jugadores de que dispone el Toledo.

Toca la salida á los paisanos y estos no consiguen llegar á la línea de defensas. Recogido el *ballón* por los alumnos, estos hacen una bonita arrancada, llegando hasta la meta contraria y apuntándose el primer tanto que le pasan á Sirera por culpa de los defensas que se les ve juegan desesperanzados y con algun azoramiento, puesto el *ballón* en juego, los del Toledo intentan varias arrancadas, no consiguiendo nada por falta del exterior izquierda, pues todos los pases que hacen á aquel lado no son recogidos por nadie. Los de la sexta se hacen con el *ballón* y desde entonces ya empieza el desastre para los del Toledo, pues en un momento consiguen apuntarse cuatro tantos los alumnos y esto hace que los que pueden hacer algo del Toledo no se molesten en lo más mínimo, no siendo estuviera el *ballón* entre sus piernas que entonces era para que en *pitorreo* tirasen ellos mismos á su *goal*.

En el segundo tiempo llega hasta tal punto la desanimación de los paisanos que estos mismos pasan el *ballón* á sus contrarios para que consigan otros dos tantos más, que con los cinco anteriores suman siete y sigue todo el partido, aburriéndonos una enormidad viendo que los veintidos jugadores que hay en el campo casi todos *sootán* á un mismo *goal* y termina el partido sin otro comentario de que todo el *equipo* del Toledo completo y la sexta compañía en las mismas condiciones no me atrevería á decir quien podría triunfar.

NOTICIAS

El próximo 3 de Marzo, á las once de la mañana, en el Palacio provincial, se celebrará subasta de carbón para el hospital de la Misericordia, bajo el tipo de 12 pesetas quintal métrico de carbón vegetal, 6 el de piedra y 9 el de cok.

El citado día y hora de las doce se subastarán 750 kilos de tocino, al tipo de 2 pesetas el kilo, para la misma casa.

Hemos sido invitados por la Junta directiva del «Círculo Católico» á las conferencias que en los dias 27 y 28 de Febrero y 1.º de Marzo se han de verificar en su domicilio social, siendo el conferenciante el M. I. Sr. D. Frutos Valiente, que versará sobre el tema «La Enseñanza».

Imprenta de Ramirez, Tendillas, 8

GRAN FABRICA
DE MAZAPAN Y CONSERVAS
DE
Francisco Martínez

Especialidad de la casa
la preparación de los albaricoques
Santo Tomé, 17

**HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
ALCÁZAR, 7-TOLEDO**

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser preferido por los viajeros.

Coche propio á todos los trenes

LA FAVORITA

ULTRAMARINOS

DE

Mariano Hernández

Barrio-Rey, 3 y 5.—Teléfono 231

TOLEDO

Casa especial en Chocolate y Cafés

COLEGIO-ACADEMIA DE LOS HH. MARISTAS

Calle del Refugio, 3, Toledo

Admite alumnos internos y externos.

Sus programas de enseñanza abrazan:

- 1.º Primera enseñanza graduada.
- 2.º Bachillerato.
- 3.º Preparación para Carreras Militares con la cooperación de Profesores Militares.

FARMACIA DE SANTOS

IRRIGADORES
TERMOMETROS
BRAGUEROS
ESPECIFICOS

PLATA, 23

TOLEDO

Cerería, Librería, Objetos de Escritorio

M. SAN ROMÁN

Comercio, 16, Toledo

ANTIGUA FUNERARIA, SAL, II

Especialidad en coronas fúnebres.

**IMPRENTA
de Felipe Ramírez y Benito**

IMPRESOR DECAÑO

S-TENDILLAS-S

PRECIOS CON GRAN REBAJA

Esquelas de defunción, luto superior, á CINCO pesetas 100.

Tarjetas, cartulina superior, UNA peseta el 100.

Desde 5.000 prospectos, á 1,25 millar.

Recibos para sociedades ó corporaciones, en papel satinado, haciendo desde 5.000 en adelante, á 1,25 peseta millar.

Resmilla de 500 membretes para oficios, en papel satinado, 5 pesetas.

Para los Médicos-Cirujanos, recibos talonarios mensuales ó trimestrales, á 4 pesetas millar--Recetas á 2,50 millar.--Certificaciones facultativas, en 4.º, á 75 céntimos 100.

Carteles, circulares, facturas y toda clase de modelaciones, á precios baratísimos.

Fotografía de E. Rodríguez

COMERCIO, 22, TOLEDO

—(TALLERES DE AMPLIACIONES)—

Regala á sus clientes, todos los meses, una ampliación del tamaño 50x60.